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Ata Reunião Ordinária do COMDEMA  

Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente de Cajamar 

Data: 01/03/2023. Horário início: 14h. Local: Virtual. Link via MicrosoftTeams 

LISTA DE PRESENÇA 

Representantes Poder público   

Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Proteção Animal 

Titular: Fernando Jordani Feliti 
 
Suplente: Barbara de Toledo 
Dumont 

Presente 

Secretaria Municipal de 
Infraestrutura e Serviços 
Públicos 

Titular: Alexsandro Horikiri 
 
Suplente: Pedro Barcelos Souza 

Representados por João 
Souza  
 
 

Coordenadoria de proteção e 
Defesa Civil 

Titular: Sidinei Marques Barbosa 
 
Suplente: José Augusto Soares 

Ausente 
 
Ausente 

Secretaria Municipal de 
Mobilidade e Desenvolvimento 
Urbano 

Titular: Daniel Alexandre Gonçalves 
 
Suplente: Givanilso Pereira  
 

Ausente 
 
Ausente 

Guarda Civil Municipal Titular: Valdecir Furquim 
 
Suplente: Jurandir Alves Trindade 

Presente 

 

Representantes do segmento 
Sociedade Civil 

  

Associação de Bairro – 
Associação de proprietários de 
lotes do Capital Ville I 

Titular: Rosângela Manfrini 
 
Suplente: Renata B. Josko 

Licença temporária 
 
Presente 

Associação de Bairro – 
Associação de proprietários de 
lotes do Capital Ville II e Reserva 

Titular: Mariana Zanetti  
 
Suplente: Rita Marabak  

Presente  
 

Sociedade Civil Organizada -  
Associação Cultural e 
Desportiva Capital Ville 

Titular: Carolina Utida 
 
Suplente: Mônica de Arruda 

Presente 
 
Presente 

Sociedade Civil Organizada -  
Associação Comercial e 
Empresarial de Cajamar 

Titular: Antonino Prota da Silva 
 
Suplente: Viviane Ramires 

Presente 

Comércio – Revisões mecânicas 
Giacon Eireli 

Titular: Estevo Alberto Giacon 
 
Suplente: Marcello Bertola 

Presente 

 
 
 
 
 
 

  



2 
 

TEMAS DELIBERADOS 

1. Aprovação ata Reunião Ordinária - Fevereiro/2023 

Considerações: Não foram recebidas considerações anteriores à reunião pela Secretaria. Renata 

solicitou aprovação da ata sem os destaques em amarelo. 

Decisões: Ata aprovada pelos conselheiros presentes no momento (Fernando, Estevo, Carolina, 

Mariana Renata e Valdecir) 

 

2- Assuntos discutidos em reunião com Promotoria do Estado e Vereador Flávio Comajo  

Considerações: O ministério público de Cajamar, representado pelo Dr. Lucas Ribas, convocou reunião 

no dia 15 de Fevereiro convidando COMDEMA, representado pelas conselheiras Renata Josko e 

Carolina Utida, a Secretaria de Meio Ambiente, representada pelo secretário Leandro Arantes, 

secretário adjunto Fernando Feliti e Camila Barreto, e a Secretaria de Serviços Públicos, representada 

pelo secretário Raul Lopes. A primeira pauta foi o esgotamento sanitário do município, o qual possui 

alguns processos em andamento. Os questionamentos do promotor foram: (1) sobre a área atendível 

do contrato da SABESP e se o mesmo estava considerando áreas, como Guaturinho; (2) Loteamento 

com sistemas próprios de tratamento de esgoto e que não estão em funcionamento e (3) ocupação 

irregular.   

Sobre o item 1, secretário Raul explicou que fazer tubulação nestes locais distantes do sistema tronco 

que está sendo finalizado na cidade seria inviável financeiramente. Promotor mediou que Prefeitura e 

SABESP precisam pensar em outras soluções individualizadas para atender tratamento de esgoto nos 

locais mais distantes.  

Renata comentou com os conselheiros que há cerca de 13 (treze) processos do GAEMA em Cajamar, 

sendo pelo menos 4 (quatro) deles relacionados ao saneamento do município.  

Sobre item 2, promotor questionou porque as estações de tratamento de esgotos (ETEs) dos 

loteamentos Portal dos Ipês 1,2 e 3, Terra Azul, Cimiga I e Vale das Flores não estão em funcionamento 

e a razão pela qual SABESP nega assumir administração das estações. Adicionou ainda que , em reunião 

anterior,  promotoria questionou SABESP, e a mesma respondeu que as ETEs estão fora dos padrões 

para que a mesma assuma a administração.  Secretário Raul e Leandro argumentaram que todas as 

ETEs foram construídas seguindo os requisitos da SABESP e que as Secretarias possuem documentação 

sobre o aceite da SABESP. Secretários comprometeram-se em enviar documentação para Promotoria.  

Sobre item 3, Dr. Lucas questionou sobre andamento da regularização das áreas invadidas e também 

sobre a remoção de pessoas das áreas de risco. Secretário Leandro e Camila comentaram que estão 

em processo para regularizar áreas porém é um processo moroso, uma vez que engloba entregar aos 

moradores não somente a escritura mas também infraestrutura básica como luz, saneamento, ruas, 

transporte entre outros serviços públicos. Há projeto de construção de casa populares para remoção 

das famílias das áreas de risco.   

Carolina perguntou se o plano de Saneamento pode estar relacionado com o projeto de 

Macrodrenagem. Fernando respondeu que são projetos distintos respaldados por lei. 

A segunda pauta foi sobre o FMMA. Renata comentou que desde a gestão passada do COMDEMA, os 

relatórios de movimentação estão sendo emitidos pela secretaria da Fazenda e sendo acompanhado 
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pelos conselheiros. O crédito automático no FMMA feito com correção de conta nos boletos ainda não 

foi realizado pela SMMA. Renata expôs sobre os grupos de trabalhos existentes que destinarão valores 

para projetos, como Macrodrenagem, Plano de manejo e Educação Ambiental. Também comentou 

sobre a dificuldade de fazer esta verba ser investida pela morosidade do processo público e a pequena 

quantidade de funcionários concursados na Secretaria de Meio Ambiente. Dr. Lucas comentou que os 

valores das multas dos processos de Cajamar serão destinados para o FMMA ao invés de ir para fundo 

do Governo do Estado.  

Outra informação fornecida pelo Dr. Lucas foi a intimação dada pelo GAEMA para que o Governo do 

Estado e a Fundação Florestal desenvolvam o plano de manejo da APA de Cajamar (através do decreto 

4.055 de 04/06/1984 do Governo do Estado) em 12 meses.  

Em 16 de Fevereiro Renata participou de reunião com vereador Flavio Comajo que promove pautas 

ambientais na cidade além de ser presidente da Comissão de Meio Ambiente da Câmara dos 

vereadores. O objetivo foi apresentar o COMDEMA e falar sobre suas atividades e discutir sobre o 

programa município verde azul (PMVA) e decreto municipal 3.953/2009 de educação ambiental. 

Renata comentou que o programa município verde azul existe desde 2007 e fornece 10 (dez) diretivas 

para tornarem-se cada vez mais sustentáveis. Há um ranking dos municípios mais sustentáveis, mas 

independente disto, COMDEMAS do Estado de São Paulo podem basear-se nestas diretivas para atuar 

nos municípios. Fernando comentou que Cajamar não aderiu nos últimos anos ao programa pois, além 

da necessidade de comprovar a execução dos requisitos, precisa estabelecer interlocutor para 

programa e que não há recursos humanos para administrar isto no momento.   

Renata questionou se poderíamos desenvolver algo sobre decreto já instituído. Fernando comentou 

decreto não está regulamentado, sendo assim, ele está sem uso. SMMA não participa da formulação 

do Plano de Educação. Expôs ainda que até 2017 havia um grupo de 20 (vinte) pessoas comissionadas 

na SMMA dedicada a fazer seminários e atividades pelas escolas.  

Decisões: Acompanhar desdobramentos. Renata disponibilizará lista enviada pelo GAEMA dos 

processos, documentação sobre o plano de saneamento do município e diretivas do município Verde 

Azul de 2021 para consulta dos conselheiros no Drive do COMDEMA. 

 

3. Apresentação do plano de trabalho dos GTs Educação Ambiental e Plano de manejo - 

Georreferenciamento 

Considerações: O grupo de trabalho do Plano de Manejo terminou primeiro rascunho da TR e agora 

documento está em poder do Fernando para finalização e adequação para processo licitatório. 

Fernando comentou sobre sua demanda na Secretaria de Meio Ambiente e sua limitação de tempo, 

sendo assim, comprometeu-se em finalizar a minuta da TR em questão entre os dias 20-27 de 

Março/23. Com este documento em mãos, Carolina e Mariana poderão ajudar na obtenção de 

orçamentos. Fernando comentou que, para adiantarmos o processo de licitação, será necessário 3 

(três orçamentos) com validade de pelo menos 3(três) meses. 

Foi questionado como o estudo de Plano de Manejo, que COMDEMA está liderando, funcionará diante 

do processo do GAEMA da APA Cajamar. O trabalho que COMDEMA está desenvolvendo, chamado 

inicialmente de mapeamento/georreferenciamento de áreas prioritárias no município, é o Plano 

Municipal de Conservação e Recuperação da Mata Atlântica e Cerrado (PMMAC) do Município de 

Cajamar, com base no art. 38 da referida Lei da Mata Atlântica (Lei no 11.428/2006, regulamentada 

pelo Decreto no 6.660/2008). No caso da APA, cabe o Plano de Manejo de Unidade de Conservação, 
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conforme disposto no Art. 27 na LEI No 9.985, de 18 de Julho de 2000, ser desenvolvido pela Fundação 

Florestal em até 5 anos da data de criação. No caso de Cajamar, são quase 40 anos de pendência 

(decreto 4.055 04 de Junho de 1984). Diante disto, conselheiros presentes entendem que PMMAC 

deve prosseguir independentemente do processo. 

Decisões: O GT de Educação Ambiental apresentará plano de trabalho na próxima reunião Ordinária.  

 

4. Obras do plano de metas do município: análises que SMMA foi requerida recentemente. Status 

Guaturinho - análise de estudo simplificado. 

Considerações: Fernando informou que uma nova obra está iniciando processo de licenciamento: a 

avenida de ligação Jordanésia – São Benedito. Carolina questionou qual será o traçado da avenida uma 

vez que existem áreas com mata regenerada. CETESB está cuidando do licenciamento.  

Sobre estudo simplificado Obras Guaturinho, Carolina e Renata fizeram apreciação do estudo 

simplificado. Área de compensação será de cerca de 340 KM2 + 18 mil mudas em área a ser definida. 

Estudos de impactos das 5 fases foram feitos faltando análises mais aprofundadas e impacto da fauna. 

Carolina comentou sobre a necessidade de fiscalização durante execução da obra tendo em vista o 

impacto ambiental. 

Decisões: Acompanhar os relatórios mensais da obra Guaturinho. 

 

5. Acompanhamento de: FMMA - Saldo e status de projetos já aprovados; Plano de Macrodrenagem 

- definição para próximos passos ;  Plano de resíduos sólidos 

Considerações: Renata questionou sobre as últimas movimentações uma vez que há somente 

informação do mês de Janeiro/23. Fernando comentou que enviará para Fazenda as movimentações 

de Fevereiro/23 para consolidação de saldo por Mônica.  

Sobre kit incêndio, Fernando conversou com Valdecir para iniciarem processo em Maio/23. 

Conselheiros questionaram o motivo de postergação uma vez que valor e item haviam sido aprovados 

no final de 2022. Fernando respondeu que apesar da compra simplificada, é necessário fazer TR para 

a compra, o que demanda tempo e ele precisa focar em outros assuntos. 

Plano de resíduos sólidos: Fernando está obtendo os orçamentos para envio ao departamento de 

licitação.  

Decisões: Fernando indicou Pamela (SMMA) para trabalhar na compra do kit incêndio junto com 

Valdecir e Monica. Sobre a TR de Macrodrenagem, Renata e Carolina estudarão materiais e iniciarão 

rascunho de documento durante este mês para que Fernando possa finalizá-lo em Abril/23. 

 

6. Outros assuntos 

Considerações: Fernando comentou sobre a redução do número de solicitações de licenciamento no 

município, razão pela qual SMMA não está enviando processos para CTLA. 


